

# EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE

AÑO III. Número suelto 5 céntos.

LÉRIDA, MARTES 31 de AGOSTO de 1897.

Número suelto 5 céntos.

N.º 862

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos. Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre. Tres meses, 3 ptas.—Ses meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

### DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3. 2.º

Administración: Sres. SOL Y BENET, Mayor, 10. Los originales deben dirigirse con sobre al Director. Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

### PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores, 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª. Los no suscriptores, 10. Los comunicados á precios convencionales.—Escuelas de defunción ordinarias 5 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

# BICICLETAS

Ventas al contado y á plazos.

## DESDE 350 PESETAS

## DEPÓSITO EN LÉRIDA

PASAJE DE ARAJOL

Accesorios de todas clases.

**EL SEÑOR**

**D. Joaquín Lamolla y Baqué,**

**HA FALLECIDO**

Después de haber recibido los Santos Sacramentos

(Q. S. G. H.)

Sus desconsolada esposa, hijos, hijo político, nietos, hermanas, hermanas políticas, primos, sobrinos, y demás parientes, al participar á sus amigos y relacionados, esta irreparable pérdida, les ruegan encomienden el alma del finado á Dios, y se sirvan asistir á la conducción del cadáver que tendrá lugar á las cinco y media de la tarde de hoy, y á los funerales que para el eterno descanso de su alma, se celebrarán mañana á las 11 de la misma en la Iglesia parroquial de San Andrés, por todo lo cual recibirán especial favor.

Lérida 31 de Agosto de 1897.

No se invita particularmente.

El Snto. Rosario se rezará en el Oratorio de los Dolores á las 7 y media de esta tarde.

## LÉRIDA

E. LAMOLLA, ALMACEN DE

# SAL

Flor molida á 1'50 ptas. los 40 kilos.

Granada superior á 1'45 id. id.

Bolas á 3'75 id. id.

Paquetes de 500 gramos á 3 céntimos.

## Agencia de Negocios

(DE)

## BALDOMERO SOL

Rápido despacho de toda clase de asuntos en

## MADRID

Calle del Clavel, 1, principal

**TRIGO** monte superior de Aragón para simiente, se vende en Lérida. Almacén de Serra y Corderas. 8-10.

## D. Cándido Jover Saladich

MEDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º.—Lérida

## Se necesita

un aprendiz en el comercio de don Antonio Peruga.

Constitución, núm. 2.

## D. A. Diana y Diaz

MEDICO-CIRUJANO

CONSULTA DE LAS ENFERMEDADES INTERNAS Y ESTERNAS.

CURACIÓN DE LAS HERPÉTICAS, VENEREAS Y SIFILÍTICAS.

ASISTENCIA Á PARTOS

Rambla de Fernando, n.º 6, 1.º

HORAS DE CONSULTA DE 4 Á 6

SE ADMITEN IGUALADOS

## Academia de Mateu Hermanos

MAYOR, 75.—LÉRIDA

Continuando las tareas escolares, esta Academia participa á los padres de familia el quedar abierta la matrícula desde 1.º del próximo Septiembre para los alumnos del Bachillerato é ingreso en el mismo como en años anteriores.

Para aquellos á quienes no convenga asistir á la Universidad, se darán conferencias del curso ampliatorio de Derecho y 1.º de Filosofía y Letras. Dichas conferencias corren á cargo de profesores licenciados en las respectivas facultades.

Se continuarán también la Contabilidad y Cálculos Mercantiles, preparando á los alumnos para ser examinados en la Escuela superior de Comercio.

Esta Academia tuvo en el curso próximo pasado; sobresalientes 13, notables 15, buenos 11, y aprobados 13; cinco de los sobresalientes se presentaron á ejercicios de oposición, saliendo cuatro de ellos con su correspondiente Diploma; uno de estos últimos se opuso al Grado de Bachiller, siendo premiado con el Título de Honor.

## Revista europea

Está todavía sobre el tapete, sin que se vislumbre por ahora el término del conflicto, la candente cuestión originada en Bohemia por las famosas ordenanzas del conde Badeni acerca la paridad y consiguiente carácter obligatorio de las dos lenguas; esta cuestión hace ya tres meses que tiene soliviantados los ánimos en toda la extensión del Imperio y complicado por modo singular el por tantos conceptos difícil funcionamiento de la máquina gubernamental de aquel país. Llevaron la palma en el camino de la resistencia primeramente los alemanes, habiendo celebrado meetings ruidosos que exigieron la intervención de la policía y adoptando acuerdos tan trascendentales como los reseñados en anteriores revistas de negarse los municipios y consejos en que predominaba el elemento alemán á cumplir los acuerdos ministeriales que no derivasen de una ley. El elemento checo no se ha acordado empero, sino que imitando la conducta de los alemanes organizó reuniones y acude á todos los medios que puedan solicitar la opinión pública y no contentos con moverse dentro de la esfera del propio país amenazan al conde Badeni con crear dificultades en otras regiones como en Moravia en donde también goza de alguna influencia el elemento checo. Sus órganos en la prensa dejan entender claramente que si el conde Badeni quiere alcanzar el apoyo de los jóvenes checos le será preciso desolver la dieta de Moravia en que los alemanes tienen mayoría. Aunque tal actitud del elemento checo no contrarie la política de Badeni en cuanto puede utilizarla como arma contra las pretensiones alemanas, es más que dudoso que el primer ministro austriaco, cuya situación política se agrava por momentos pueda aceptar decorosamente unas condiciones y exigencias cuyo probable resultado no sería otro que el exasperar tal vez hasta la revuelta el elemento que saliese perjudicado en esa lucha de intereses de razas opuestas y que se odian cordialmente.

Para mayor agravación del conflicto acaba de fracasar el proyecto que acariciaba Badeni para zan-

jarlo. Proyectaba, aquel, reunir en una conferencia á los principales jefes de los partidos y nacionalidades de Bohemia, á fin de discutir soluciones definitivas. Ello era, por sí solo una táctica declaración de impotencia. La prensa no demostró gran entusiasmo desde un principio, á favor de este expediente ministerial, aun cuando los jefes de los jóvenes checos, de la nobleza histórica y de la nobleza alemana, hubiesen aceptado asistir á la conferencia. Más he aquí que en una reunión celebrada el 23 del actual en Praga por los delegados de las fracciones alemanas llamadas liberales, populistas y nacionales acordó no aceptar la invitación si no empezaba el ministro por retirar la ordenanza relativa á las dos lenguas. Badeni ha quedado en una situación desairada y hablase ya del propósito que abriga de acudir á medidas extremas; es decir, prescindir del Parlamento, gobernando por sus ordenanzas amparándose en el famoso art. 14 de la Constitución.

Así, pues, la situación no puede ser más enmarañada y hace tiempo que el carro gubernamental se encuentra atascado sin que pueda andar adelante y salir del atolladero. Los húngaros, persistentes en negarse á una transacción en lo referente al aumento de la cuota parte de los gastos generales del Imperio, sin embargo el compromiso espira dentro breve plazo y será precisa su renovación en una forma ú otra. Lo más sensible es que bajo la apariencia de meras disputas de intereses se oculta el rescolto de grandes é irreductibles enemistades de razas, encubiertos desos de hegemonía por parte de lo que á la mayoría respecta de recobrar la libertad absoluta á fin de constituirse en nacionalidad independiente y en la forma y modo que á cada una de ellas más convenga.

Pobre Francisco José! Jamás tienen término sus penas. Cuando no es el antisemitismo que le humilla obligándole á aceptar al Dr. Lueger, es la renovación del compromiso austro-húngaro, es la lucha de nacionalidades en el seno de la Bohemia que aspira á un papel igual al de Hungría, dentro del federalismo austriaco. Mucho tememos que á la muerte del venerado monarca no ocurra un cataclismo que reduzca á polvo el mal cimentado edificio de la monarquía austro húngara.

Decididamente M. de Miquel va resultando cada día más el hombre indispensable en la política alemana y sobre todo el hombre de confianza de Guillermo II. El famoso vicepresidente del ministerio prusiano aprovechó la época del variano para ir ligando cabos y buscar todas aquellas adhesiones que den la mayor fuerza posible al ministerio y permitieran realizar las miras personales del César germánico. Pues los acontecimientos han demostrado con fragor y de escasa consistencia, son los elementos políticos en que se apoya el gobierno alemán. La mayoría de conservadores y nacionales liberales, no pudo hacer pasar en la Cámara

prusiana la famosa ley de reuniones después de tantas modificaciones que desfiguraron y mutilaron por completo el proyecto primitivo. Esa mayoría no hace mejor figura en el Reichstag como lo prueban los frecuentes descalabros que allí sufre el ministerio. Es natural, así, que el gobierno intente ampliar la base de la fuerza en que se apoya y von Miquel, hombre poco escrupuloso, habrá pensado...

Es de saber que la idea que actualmente atormenta de continuo el cerebro de Guillermo II no es otra que el aumento de la marina alemana de guerra. Para ello quisiera le aprobaran el septenario, es decir un presupuesto extraordinario por siete años elevado a la cifra de 200 millones de marcos para la refacción completa de la flota. Es indudable quisiera también hacer triunfar alguna de estas leyes de carácter indeterminado contra los manejos subversivos, leyes peligrosas por cuanto amenazan a todo el mundo, siendo esta la razón de que fueran desechadas en el Reichstag.

Es indudable que para lograr la adhesión a esta política por el centro se requieren en primer lugar por parte del gobierno grandes concesiones a aquel y en segundo lugar que este se halle dispuesto a dejarse querer. Pues es de advertir que el partido del Centro no solo es atacado por sus enemigos naturales, si que también ha merecido severas censuras por parte de elementos católicos que le acusan con algún motivo de pactar con el gobierno y un partido se ha organizado para arrancar a las poblaciones católicas de la Alemania del Sur de la dirección prusiana y aristocrática del Norte.

La empresa pues ofrece sus dificultades que de vencerlas acrecentarán la influencia ya considerable de Miquel.

Está a punto de terminar la expedición a Rusia del presidente de la República francesa Mr. Félix Faure. La Francia tiene motivos de envanecerse de ese grandioso éxito diplomático que prueba una vez más la gran capacidad política de la democracia que dirige sus destinos. Por que ahora ya no cabe dudar del alcance de la inteligencia entre los dos pueblos.

En el almuerzo ofrecido al Emperador de Rusia por Mr. Faure a bordo del Potemkin, antes de partir para Francia, el Czar ha brindado en los siguientes términos cuya significación trascendental es indudable. Hélos aquí textualmente: «Vuestra estancia entre nosotros crea un nuevo lazo entre las dos naciones amigas y aliadas, igualmente resueltas a contribuir con todo su poder al mantenimiento de la paz del mundo en un espíritu de derecho y de equidad.» En Krasnoie Selo, en San Petersburgo, por doquiera el presidente de Francia ha sido aclamado y vitoreado por todas las capas sociales, demostrando que el concierto político no es obra de artificio creada por las diplomacias de ambos países, si que tiene su profundo arraigo en los sentimientos y aspiraciones de los dos países. El gobierno francés ha comprendido el éxito alcanzado y en su regocijo ha ordenado sea considerada fiesta nacional el día de la vuelta de Mr. Faure a Francia.

ANDRÉS CAMPRDÓN

Desde Madrid

Cuando en un meeting anarquista verificado en Londres se fraguó el atentado contra el Sr. Cánovas del Castillo, el gobierno inglés lo comunicó al español, y lo mismo hicieron otras personalidades españolas residentes en la capital de la Gran Bretaña, pero todos tomaron la noticia a beneficio de inventario, a pesar de su carácter oficial, y el propio Sr. Cánovas fué uno de los más despreocupados.

El resultado de esto está bien reciente. Se verificó el otro día otro meeting anarquista, se decidió realizar otro atentado; lo comunica el gobierno inglés, vienen después informes posteriores ampliando lo acordado por los anarquistas que allí en Londres pueden dedicarse tranquilamente a maquinar crímenes horribles... y al

gobierno español no se le ocurre más que anunciar que proyecta la reorganización del cuerpo de policía judicial y desmentir en los periódicos ministeriales que los anarquistas reunidos en Londres se ocupen en esas cosas.

Pero lo curioso es que en la tercera plana de un periódico ministerial aparece el suelto oficioso desmintiendo todas las noticias referentes a proyectos del anarquismo y recomendando a los periódicos sensatez y no sabemos cuántas cosas más—ninguna de ellas remedio eficaz contra aquella secta—y en la primera se publica un telegrama de Londres dando cuenta de las frecuentes reuniones nocturnas de anarquistas franceses, españoles é italianos en distintos puntos de la ciudad, procurando burlar la vigilancia de la policía.

De manera, que las negativas del gobierno, lejos de tranquilizar a la opinión producen el efecto contrario, porque está visto que aquí los gobiernos todo lo arreglan desmintiendo, ya las decisiones del partido conservador, ya todo lo referente al anarquismo.

Pues exactamente igual que desmienten todo esto, desmienten la agitación carlista que todo el mundo viene notando.

Denuncian los periódicos de Valencia—y lo confirman cuantos de aquella región vienen—que á duras penas se puede verificar a la masa carlista y que se verifican reuniones en determinados puntos?

Tonterías—dice el gobierno.

Se habla en Navarra y Guipúzcoa de su levantamiento como de la cosa más natural del mundo—Imágenes de timoratos—¿Se verifican reuniones importantes, sino por la cantidad, por la calidad, en Irún, Hendaya, Tolosa y otros puntos? Es muy natural que los prohombres del carlismo se reúnan. ¿Vanja Lacerana los más caracterizados jefes civiles y militares del carlismo? Un viaje de recreo.

Y ni la prensa, dando la voz de alarma, hoy principalmente, ni los informes de respetabilísimas personas, ni la descarada actitud del carlismo son bastantes a modificar el juicio del Gobierno y á convencerse de una vez que el carlismo debe inspirar cuidado.

Pero lo chocante es que el Gobierno se funda, al parecer, para no creer en todos los informes que á él llegan, en que las declaraciones de Don Carlos y de su delegado el marqués de Cerralbo son pacíficas y alejan todo temor de su levantamiento. Espera el gobierno, que le anuncien la hora y el sitio?

Porque es candidez creer á ciegas á aquellos señores y no creer á los que dicen lo contrario, que están en infinita mayoría y merecen ser creídos.

Afortunadamente, no han de precipitarse tanto los sucesos, que cojan á este semi-gobierno, con el cual se atreven los carlistas por aquello de á mono muerto gran lanzada, pero, así suponiendo que detrás de él no hubiera otro para sustituirle, bien conocedor de los planes del carlismo y con propósitos de sentarle las costuras al menor intento de levantamientos; no vacilamos en afirmar, reconociendo de paso cuánto los partidarios del pretendiente han aumentado que el carlismo no ha de poder sostenerse mucho tiempo, porque la España liberal y democrática, se encargaría de aniquilarlo, y los muertos se levantarían de sus tumbas para ayudar en esa empresa.

La Nación que más ha luchado por su libertad no puede tolerar, ni tolerará seguramente el carlismo más que como recuerdo del tiempo pasado, que no ha de volver más.

X.

Recortes de la prensa

La campaña de «El Nacional»

El Día explica que en los círculos políticos ha dado mucho que hablar el silencio que guarda El Nacional traduciéndose por la derrota del general Azcárraga.

Pero sabe El Día, á lo menos ha oído asegurarlo en una reunión de hombres políticos, que el periódico conservador posee cartas y otros documentos capaces de echar por tierra la situación con todos los convencionalismos. Acaso aguarde el dar el golpe mortal para cuando regrese la corte.

El último balance

El Correo comenta el último balance del Banco de España que ha publicado la Gaceta.

Dice el citado periódico que lo más saliente en dicho balance, es el constante aumento que se observa a favor del Banco en la cuenta de Tesorería y que solo en la última semana

asciende á cerca de 10 millones de pesetas.

Añade que en el mes y 28 días transcurridos del actual ejercicio, el aumento en dicha partida es de 45 millones.

Hace notar que falta la recaudación por recursos extraordinarios, que en años anteriores tanto favoreció para el resultado definitivo de los presupuestos, siendo también de temer que decrezcan los ingresos por redenciones militares, pues el país no puede soportar ya tantas cargas.

La falta de estos recursos entiendo El Correo muy difícil que pueda compensarse con los empréstitos en proyecto, lo que hará que al déficit que ha pasado de 60 millones haya que agregar la consignación para el pago de los intereses y amortización del último empréstito, atenciones que no bajarán de otros 60 millones.

Termina diciendo que todo esto no puede menos que hacer aumentar en proporciones grandes la deuda flotante, á la que pudo no tenerse que tocar en los años pasados, gracias á los recursos extraordinarios y á algún pellizco dado á las cantidades destinadas á gastos de la guerra.

COLABORACION INÉDITA

El sacrificio

Como la ofensa que nos inflirieron aquellos salvajes, era de esas que no pueden pasar sin correctivo, el gobierno determinó de declararles la guerra.

Como consecuencia de este gravísimo acuerdo, se puso en movimiento todo el ejército de la península, y fué preciso además llamar á las armas al que ya estaba en situación de reserva.

Dió principio la guerra con pequeños combates en los que siempre nuestros bisoños llevaron la mejor parte; pero el enemigo era tenaz, y como sabía con quien se las tenía que haber, siguiendo nuestro ejemplo, acumulaba grandes medios de acción en sus fronteras y plazas fortificadas todo lo cual significaba que la campaña había de ser ruda y penosa; no obstante la persuasión de que al final el triunfo sería nuestro.

La noticia del llamamiento de una nueva quinta de cien mil hombres, para atender á las necesidades de la guerra, circuló con la velocidad del rayo en las columnas de La Gaceta á todos los pueblos de la península.

Nadie tan patriota ni que tan buenos servicios hubiese prestado á la legalidad como el Sr. Ginés; pero la noticia de la nueva quinta le entristeció de tal modo, que se llegó á temer por su vida. El Sr. Ginés estaba impedido á consecuencia de una caída, y uno de los mozos que habían de entrar en suerte era Manolo, su único hijo; el sosten de su casa, el que trabajando en el campo, de sol á sol, ganaba lo suficiente para el sustento de sus pobres y ancianos padres.

Si Manolín tenía la desgracia de sacar un número bajo qué iba á ser de los padres de Manolín?

El Sr. Ginés no cesaba de pensar en esto: la quinta era su única pesadilla y á todo trance buscaba en su imaginación la manera de que su hijo no fuese á la guerra.

Pero ¿cómo? el impedido era poco menos que pobre de solemnidad. Las malas cosechas unos años, las muchas contribuciones otros y los pedriscos de Mayo casi todos, le habían reducido al estado en que se hallaba. Recurrir á las almas caritativas para reunir seis mil reales era una locura.

Para un baile, para una corrida de toros, ó unas carreras de caballos cualquier persona adinerada daría mil quinientas pesetas, para remediar una calamidad ó evitar una catástrofe, ni el propio Greso las daría.

El Sr. Ginés estaba decididamente resuelto á que su hijo no fuese al servicio activo.

Yo—dice él—, ya no sirvo para nada; mi mal no tiene cura, me quedan pocos años de vida... Si yo muero, mi Manolín como hijo de viuda no irá al servicio. ¿Que menos puede hacer un padre por un hijo?

Al día siguiente, que era el del sorteo, se supo en todo el pueblo, que el señor Ginés se había suicidado aquella noche, disparándose un tiro en la cabeza.

Todos comprendieron los móviles que habían impulsado al noble anciano al suicidio.

Pero como no había tiempo para tramitar el expediente de exención en favor de Manolín, este entró en suerte como los demás mozos comprendidos en aquella quinta.

Al mismo tiempo que se verificaba el entierro del Sr. Ginés, el alcalde del pueblo que presidía el acto del sorteo, declaraba á Manolín libre del servicio militar por haber sacado el número más alto.

¡El sacrificio del Sr. Ginés había resultado estéril completamente!

MANUEL SORIANO.

19 Agosto de 1897.

(Prohibida la reproducción.)

Lo del pueblo de Benavent

Sr. Director de EL PALLARSA.—Lérida.

Muy señor mío: Vivimos en este pueblo olvidados de todo el mundo; aquí parece que no hay más ley que el insólito capricho ó el instinto perverso de esterilizar el sudor de este pueblo, que se estenua trabajando para que algunos seres sin conciencia despilfarran impunemente sus modestos intereses. La cosa es tan grave, que no sabemos á qué extremos llegaremos, si no se procura, por quien puede, poner coto á tales demasías y encauzar tan destructiva corriente.

¿Qué piden los vecinos de orden de Benavent? Justicia, moralidad, buena administración, instrucción pública y armonía política entre todos los convecinos. ¿Lo tienen? Creemos que no. Por intransigencias y abusos de los que manejan, desde hace algunos años, la cosa pública, han tenido que lamentar los morigerados vecinos de este pueblo, muertes, encarcelamientos y embargos de propiedades de honrados ciudadanos, sólo por haber tenido el valor cívico de rebelarse contra las escandalosas arbitrariedades de los caciquillos de por aquí, gente de tan baja ralea que sólo encuentra medio hábil para salir airoso de sus empresas, en la perversa calumnia contra incautas personas. De este modo han llegado á imponerse por miedo á estos vecinos los cuales ya no se extrañan de lo que muchos propalan en alta voz.

Día tras día, momento tras momento, se les oye decir que hacen lo que quieren y que lo harán mientras tengan en la capital de la provincia el apoyo de la persona más influyente de la actual situación. Para ellos la ley nada significa y el derecho de los demás nada vale; con ley ó sin ley, mandan y mandarán; sólo el capricho es rey y señor entre estas huertas dignas de una tribu de la Hotentrocía, pero no de un pueblo que está á la vista de una capital de provincia de esta Nación que rechaza la frase de Damas con altanera indignación.

Las frases mal sonantes que llaman el carmin á las mejillas de la gente vieja, se oyen á cada paso por estas benditas calles. Son pronunciadas por chiquillos que apenas saben balbucear palabras. Mucha palabrería soez pero ninguna letra, tanto que á seguir las cosas como hasta aquí dentro unos años podemos contar hasta cero los hombres que sepan leer y escribir. Nuestro profesor será buen cazador, eso sí, pero ignoramos hasta qué punto llegan sus conocimientos pedagógicos. No sin razón decía un ilustre pedagogo: «queréis conocer el tipo de un maestro? Observad el comportamiento de los jovencitos por las calles y lo que hacen delante de una autoridad, de un forastero ó una persona de representación.» Tradásmoslos las anteriores frases al Sr. Masot.

Los concejales de la minoría de nuestro típico Ayuntamiento cansados de pedir en balde que se cumpliera la ley municipal han tenido que acudir en queja al digno Gobernador civil Sr. Vivanco al objeto de hacer cesar el abuso que impera en nuestra corporación municipal. Desde primeros de Julio no se les ha hecho firmar sin un acta, ni se les ha hecho entrega de lo que prevenía el Sr. Gobernador en la circular inserta en el Boletín Oficial de 16 de Junio último.

Se valen de todas las estratagemas para burlar la ley municipal, pues en alta voz dijo nuestro flamante Alcalde en la última sesión «que siendo ellos mayoría harían lo que les daría la gana.»

¿Haran nuestros concejales lo que les dará la gana? Permitirá cosa semejante nuestro digno Gobernador y el personaje influyente? Creemos que no.

Parece, sin embargo que la cosa tiene visos de confirmación. Los hechos en parte dan la razón á lo dicho por el Alcalde, que podrá entender de su oficio; pero no de llevar bien la cosa pública, compruébalo la pretensión de querer nombrar una Junta municipal de paniguados sin tener en cuenta para nada los pres-

cripciones de la vigente ley municipal. El Secretario Sr. Tomás, persona muy alta físicamente, pero muy corta intelectualmente, toma parte en las discusiones como si fuese concejal, se niega á extender acta de la sesión y á que consten las peticiones de los concejales de la minoría.

En la sesión del domingo próximo pasado se negó á extender el acta diciendo que era sesión extraordinaria. Figúrense nuestros lectores. En la primera sesión del año económico acordaron celebrar todos los domingos á las diez, y para dicha sesión, si tal hubiese sido, no había convocatorias de ninguna clase. ¿Se quiere más frescura, cosa más original y desfachada que lo dicho por nuestro occurrente Secretario? Si algún ayuntamiento de la provincia tiene un Secretario más ingenioso que lo diga y cambiaremos.

El pueblo sufraga muchos tributos pero no vé ni toca ningún resultado práctico; cuanto más paga más debe. Todo el pueblo está escandalizado y nadie se atreve á pronunciar palabra, pues ven claramente, que los hechos confirman lo que en los corrillos se habla y nuestros corrillos quedan en muy mala situación algunas personas de relieve de Lérida.

Nosotros no queremos ni podemos prestar oídos á tales palabrerías. Sabemos el ceo que caracteriza y los esfuerzos que hace en bien de la administración de la provincia el digno Gobernador Sr. Vivanco para que permita tales cosas. Creemos, que así que tenga conocimiento de tales hechos pondrá el debido correctivo y á este fin se lo pedimos respetuosamente para evitar grandes males.

MANGUE.

La princesa modista

Hace pocos días corrió la noticia de que D.ª Elvira de Borbón, la hija de D. Carlos, que se fugó con el pintor Folchi, está empleada en un almacén de modas de Washington.

De Nueva York trasmiten ahora el extracto de una interview que tuvo uno de los redactores de un periódico de la ciudad con los dos fugitivos.

Doña Elvira contó al periodista que á su llegada con Folchi á Nueva York, les robaron cuanto tenían. Dejaron en su cuarto del hotel el saco de mano en que llevaban encerrados valores y alhajas; y al volver se encontraron con que el saco había desaparecido.

Dieron noticia del robo á la policía; pero en vano. Entonces hubieron de declarar quienes eran, enterándose de todo los reporters.

Enseguida el New York Herald ofreció á Folchi 1.200 libras para que escribiera sus memorias.

Fuó rechazada la oferta, y se presentó inmediatamente la necesidad de trabajar para no morir de hambre.

Marchó la pareja á Washington, y se les presentaron ocupaciones decorosas, con que subvenir á sus necesidades.

Folchi trabaja en la decoración de edificios y la princesa está empleada en el alma en de modas de Robinson, encargada de confeccionar sombreros de señora.

Cuando corrió la noticia de que la hija de D. Carlos estaba en Nueva York, se le presentaron varios «Bar-nums» con la proposición de que se exhibiera, á buen precio, en teatros y cafés cantantes.

La princesa rechazó tales proposiciones, y se ha conformado ya con su pobreza, pues na la sabe ni nada más ha preguntado acerca del paradero del maletín que contenía toda su fortuna.

Noticias

¿Quizás sea aprensión nuestra, pero hemos de confesar que nos parece que estamos en lo más rigoroso del estío. En todo el verano no hemos sentido más calor que el que sentimos ayer, día pasado si los hay.

Y el tiempo seco que seco.

Por defecto de construcción ó por reformas en la fachada, las puertas de la tienda de la casa n.º 7 de la Rambla de Fernando, mientras están abiertas durante el día quedan desplegadas en forma que interrumpen el tránsito por la acera, de la cual cojen como palmo y medio. Son varios los distraídos que lo han notado por tropezar contra ellas, como le ocurrió ayer á un amigo nuestro que se dio un trompezo superiorísimo.

Lo trasladamos al Sr. Alcalde por si está en su mano evitar nuevas ediciones del chichón, de ayer, haciendo observar lo que mandan las Ordenanzas.

Ha sido autorizada la ejecución de los presupuestos ordinarios para el corriente ejercicio de los Ayuntamientos de Fuliola, Tolosa y Tost.

# CHOCOLATES SUPERIORES

# PILAR LANA - ZARAGOZA

## PEDID EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS

—El día 9 de Septiembre empezarán en la Audiencia de Zaragoza las oposiciones a las notarías vacantes en aquel territorio.

—En el Boletín Oficial de ayer reproduce la Circular del Sr. Gobernador Civil, fecha 16 Mayo del 95, dictando órdenes para la represión y castigo de los blasfemos.

Es este un vicio que cunde, por desgracia, más y más cada día.

—Hoy termina el plazo para proveerse de matrículas en las Universidades e Institutos, para la enseñanza libre.

—El Alcalde de Barcelona Sr. Coll y Pujol tiene el propósito de que durante las fiestas de la octava de Nuestra Señora de la Merced se coloque la primera piedra del monumento al Excmo. señor don Francisco de Paula Rius y Taulet, con la intención de que se prosigan en seguida las obras.

—Con igual animación que los dos anteriores se celebró ayer el mercado de granos. Muchas entradas y salidas de género, y tendencia marcada a sostener el alza que venimos señalando.

El trigo de 1.ª para simientes se pagó también ayer a 26 pesetas cuartera, dominando en los demás los siguientes precios:

Trigo de 1.ª clase a 19'00 pesetas los 56 kilos.

Id. id. 2.ª id. 18'00 id. id.

Id. id. 3.ª id. 17'00 id. id.

Cebada (nueva) de 6 a 7 los 40 id.

Habas (nuevas) 10'75 id. los 47 id.

Habones, id. 10'75 id. los 48 id.

Judías, de 20 a 22 id. los 59 id.

Maíz, 9'25 id. los 49 id.

Avena 5'25 id. los 39 id.

Liegamet, 13.

—Las dos compañías cerveceras más importantes de Milwaukee y Chicago, acaban de publicar sus estados semestrales, en los que aparece una notabilísima baja en la venta de cerveza.

Los administradores de las citadas fábricas, aunque reconocen que en todos los negocios se nota actualmente gran depresión, atribuyen la disminución del consumo de cerveza nada menos que al aumento tan considerable de ciclistas que se viene notando de día en día.

Es indudable, en opinión de los admiradores, que el moderno vehículo ayuda en mucho a la causa de la templanza.

Antiguos devotos de Gambirinus han observado que para mantenerse en equilibrio en sus bicicletas es preciso olvidar a la musa color de ámbar, y como la última afición es siempre la más fuerte, se atienden a sus máquinas que exigen un régimen de agua fresca, y cuyos partidarios aumentan constantemente con los miles de reclutas que aista el extendido sport.

—El Ayuntamiento de Aña ha solicitado autorización para imponer un arbitrio extraordinario sobre paja y teña, con objeto de cubrir el déficit de su presupuesto municipal.

—En el Noticiero de Barcelona y en el Boletín Oficial de ayer, anuncia la Alcaldía de Castelló de Farfana la vacante de la plaza de Médico cirujano de aquel distrito municipal, con la dotación anual de 2.500 pesetas.

También está vacante... en el anuncio, la sintaxis. Recomendamos al señor Alcalde de Castelló un poco más de cuidado en la redacción de documentos para el público.

—Dice el Noticiero llegado ayer: «Los relevos del regimiento lanceros del Príncipe y del batallón cazadores de Alfonso XII, destinados a Villanueva de Gellú y Villafraanca del Panedés el primero, y a Lérida y a la Seo de Urgel al segundo, no se efectuarán, según noticias, hasta la segunda quincena de Septiembre próximo.»

—El escultor don Agustín Querol ha comenzado a modelar la estatua del poeta y autor dramático catalán don Federico Soler, Pitarrá, que se ha de colocar en la Plaza del Teatro de Barcelona.

—En Colorado (Estados Unidos) ha comenzado la perforación de un túnel que será el más largo del mundo.

La galería principal medirá una longitud de 32 kilómetros, y a ella vendrán a empalmar otras galerías secundarias cuyo desarrollo alcanzará 16 kilómetros; de modo que, en

conjunto, sumará cerca de 50 kilómetros de vía subterránea, que por cierto se piensa duplicar en el caso de que los resultados sean satisfactorios.

Estas perforaciones se llevan a cabo en la masa del Pike's Peak, y en los dos talleres organizados para perforar simultáneamente el túnel por las dos bocas se adelanta unos 10 metros diarios, que cuestan a razón de 1.300 pesetas cada uno.

El coste total de la obra será de cien millones de pesetas.

—No hay mal que por bien no venga.

En un incendio en el Castiñeiriño de Santiago ocurrió un suceso bastante original.

En la casa donde se inició el fuego, vivienda que casi quedó destruida por las llamas, vivía un enfermo que guardaba cama hacía dos meses.

Al sentir dicho individuo el calor extraordinario y ver que las llamas pronto llegarían al lecho donde estaba, saltó de él, naturalmente en camisa, y salió fuera de la casa.

Por allí estuvo hasta que le dieron ropa para cubrir sus carnes.

El individuo ya no se acordó de su enfermedad, y por allí anduvo ayudando a extinguir el fuego. Ahora dice que se encuentra mejor que nunca.

—Entre dos sujetos se suscitó ayer tarde una reyerta en el Mercado de San Luis, pasando de las palabras a las manos.

El municipal de punto condujo a la Alcaldía a ambos contendientes.

—Por sospechoso y blasfemo fué detenido ayer un sujeto, encerrándosele en el cuartillo.

—El primer Teniente de infantaría, Alumno de la Escuela Superior de Guerra D. Martín de Martín Gomez, ha sido destinado al Regimiento de Aragón.

—Por el ministerio de la Guerra le ha sido concedida a D. Jorge Bailsells, padre de Gaspar, soldado que fué del Ejército de Cuba, la pensión anual de 182'50 pesetas, que le serán abonadas por la Delegación de Hacienda de esta provincia, a contar desde el 7 de Julio, fecha en que se hizo la reclamación.

—Al pasar ayer tarde por el camino vecinal de Albatárrach, frente al huerto llamado de Rubiol, un respetable y muy querido amigo nuestro se encontró con la desagradable vista de dos perrazos que, saliendo de una propiedad, se le atravesaron en el camino en actitud acometedoras.

Gracias a su serenidad pudo nuestro amigo, con unos terrones de azúcar, calmar los nada tranquilizadores, impetus de los dos canes, pero no dejó de llevarse el susto consiguiente.

Sabemos que el Sr. Jefe de la Guardia Municipal, así que supo la noticia de las órdenes oportunas para evitar la repetición del hecho, pero así y todo, nos permitimos excitar el celo del Sr. Alcalde para que confirmando las energías y oportunas prevenciones del Sr. Garsaball imponga el oportuno correctivo a quienes con ligereza y abandono punitivo dejan que pueda así verse acometido por la fuerza cualquier caminante.

—Según participan los Alcaldes de Viella y Lérida, el Prefecto de Toulouse (Francia) en vista del informe dado por el Ingeniero de Carreteras de Saint Beal, ha mandado abrir una zanja en la carretera francesa a corta distancia del Puente del Rey, para evitar así la circulación de curruajes por éste ya que amenaza ruina, no ofreciendo condición alguna de seguridad.

—Dice el Correo haber oído que en los recibos de la contribución territorial correspondientes al primer trimestre del actual ejercicio, hay algún aumento en las cuotas, lo que afirma que le extrañaría que fuera cierto, porque en las leyes de recursos votadas por las Cortes, se eximia de aumento la contribución territorial.

—En el tren correo salió ayer para Cervera y San Ramón, con objeto de asistir a las fiestas de este último pueblo y a la inauguración del Convento de P.P. Mercedarios, el Sr. Gobernador civil D. Enrique Vivanco.

—Un mendigo que traía una carta de socorro falsa, fué detenido ayer y llevado a la prevención.

—Esta noche habrá concierto de nueve a once en el favorecido Café de los Campos Eliseos.

Para dar mayor amenidad a la velada, en vez de la orquesta tocará la Banda en el tablado recientemente construido.

—Con el mayor gusto tomamos de El Noticiero Universal de Barcelona las siguientes líneas:

«Brillante ceremonia resultó el enlace celebrado ayer en el camarín de la parroquia de San Pedro de las Puellas, entre don Francisco Sicart y la bellísima señorita Dolores Sedó y Cercós, hija de nuestro querido amigo, el vniculador don Pedro P. Sedó.

Bendijo la unión nupcial el reverendo padre Cercós, de las Escuelas Pías, actuando de testigos el acaudalado comerciante de Reus don Luis Quer, don Antonio Salas, don Melitón Castellar y don Luis Sedó.

Acompañaron a los contrayentes la madre del novio doña Angela Juné viuda de Sicart y los padres de la desposada doña Dolores y don Pedro P. Sedó.

Entre los invitados completaban el séquito las distinguidas señoras de Salvadó, Castellar, Oliva, Sedó (don Luis), Cercós, doña Teresa Puig, viuda de Salvadó y las lindísimas señoritas Isabelita Quer, Carmen Sicart, Pilar Sedó y Carmencita Sala.

Entre el sexo fuerte recordamos a D. Joaquín Alsina, D. Pedro P. Sedó, abuelo de la desposada, señores Oliva, Cercós y Salvadó. Lucía espléndida y elegante toilette la novia, rebosando en el bello sexo el sello de la elegancia y el buen gusto.

La concurrencia fué obsequiada por los señores de Sedó con un espléndido lunch en el hotel Martín.

A la gentil pareja y a sus distinguidos padres, enviamos nuestra enhorabuena, y les deseamos toda suerte de prosperidades.»

EL PALLARÉS hace votos para la eterna felicidad de los novios y envía al amigo Sedó su felicitación que hace extensiva a la familia toda.

—La Alcaldía de Vilanova de la Barca, ha nombrado guarda municipal jurado, al vecino de aquel pueblo Tomás Limes Suñé.

—Durante toda la tarde pasaron ayer gran número de rebañeros de ganado bovino, con dirección—suponemos—a la renombrada feria de San Ramón.

Por cierto que en la calle de Blondel fueron causa de más de un bresatto, pues algunos bueyes tomaban la banqueta por camino suyo, y como no lo hiciesen los pastores o algún transeúnte nadie se cuidaba de hacerles bajar al arroyo.

—Anoche ha fallecido, después de cuatro años de crueles sufrimientos resistidos con ejemplar resignación, el conocido industrial don Joaquín Lamolla Baqué, persona estima ísima en nuestra ciudad por su intachable conducta, honradéz y actividad constantes.

Su enfermedad y su muerte han sido dechados de cristiana conformación. Sirva de consuelo a la familia, en su inmensa pena, la fundada esperanza de que ha de hallar su premio en el seno de Dios, la virtud del hogar.

A la Viuda é hijos, así como a nuestros amigos sus hermanos don Blas, D. Domingo, Pbro., D. Francisco y D. Enrique y demás familia, enviamos nuestro sentido pésame.

—Por si las guerras no eran bastante para producir víctimas, las fieras y las serpientes no cesan en su honrosa tarea de disminuir la población de la India.

Según la última estadística que acaba de publicarse, han perecido durante el año último en las provincias centrales, víctimas de las serpientes, 1.133 personas y devoradas por las bestias feroces 291.

Los trigos figuran en primer término entre los que más víctimas han ocasionado, y á ellos siguen los lobos, cuyas pieles se pagan desde hace un mes á precios altísimos, con objeto de favorecer el exterminio de tan terribles animales.

—TRIBUNALES:

Esta mañana á las diez se verá en juicio oral y público en la Audiencia la causa por falso testimonio seguida contra José Caselles Catalá, informando los Sres. Arrufat y Vivanco bajo las respectivas representaciones de los Sres. Tarragó y Fábrega.

Se ha dictado sentencia en la causa por hurto y amenazas seguida

á Valero Begué, condenándole á dos meses y 15 días de arresto mayor y pago de 19 pesetas de indemnización, por el primer delito, y á tres días de arresto menor por el segundo.

También se ha dictado sentencia en la causa por desecato contra Juan Gabarrella, condenándole á un mes y un día de arresto mayor y multa de 125 pesetas.

**Caja de Ahorros y Monte-pío de Lérida.**

En la semana que terminó en el día de ayer han ingresado en este Establecimiento 9,832 pesetas 00 céntimos procedentes de 21 impositores, habiéndose satisfecho 5.121 pesetas 65 céntimos á solicitud de 11 interesados.

Lérida 29 de Agosto de 1897.—El Director, Genaro Vivanco.

## Servicio Telegráfico

### PARIS

29, 7'40 m.

Bismarck ha dicho á un corresponsal de La Tribune, que León XIII más ha ganado que perdido con la supresión del poder temporal, y que Alemania siguió la opinión del Papa en el asunto de las Carolinas para no sembrar odios eternos y no consumir hombres y millones en lo que no valía la pena.

Añadió que antes la policía estaba para resolver la cuestión social, pero hoy ya se necesita el ejército.

### MADRID

30, 8 m.

El Liberal publica un telegrama de Cayo Hueso en el cual se dice que la prensa comenta las irregularidades que se cometen en las Aduanas y otros centros de Cuba.

El Diario de la Marina ha publicado un artículo haciendo resaltar el contraste que hay entre las fatigas que sufre el soldado y las espléndidas de los especuladores que lucran con el ejército.

El artículo causó honda sensación en la Habana. La autoridad militar impuso al periodista una multa de 125 pesetas. Nadie se explica que sea punible fastigar las deficiencias administrativas, confesadas por el mismo general Weyler. Se comentan las declaraciones del alcalde de la Habana, que dijo en pleno consistorio que el sólo rendía cuentas al Estado Mayor, y no quería darlas al Ayuntamiento. El público cree que se quiere volver á un sistema de represión política, que es el menos conveniente para los intereses de España.

Hasta aquí el despacho. Este, más grave que por su texto, por lo que se lee á través de las líneas del mismo, ha levantado gran polvareda en Madrid.

Dicen de Oporto que se ha celebrado un meeting al aire libre para protestar contra los proyectos de Hacienda. Acudieron unas seis mil personas. La caballería municipal contenía la multitud. Al hablar el director de La Marsellesa, señor Changas, demócrata perseguidísimo por el Gobierno, se produjo un colosal escándalo por haber suspendido el meeting el delegado de la autoridad. Reanudado el meeting, volvió á hablar el señor Changas, atacando al Gobierno. La autoridad disolvió el meeting, y el público sacó en hombros al orador y le hizo una ovación delirante.

A consecuencia de estos sucesos, el Gobierno portugués, no cejando ni un punto en su tiránica y arbitraria campaña, ha adoptado nuevas medidas de represión y ha hecho algunas prisiones de ciudadanos pacíficos y periodistas. La opinión imparcial cree que la situación interior del reino lusitano se agrava por momentos.

Ha llegado al puerto de Oporto el buque de guerra Adamortor, construido por suscripción pública.

**PARTICULAR DE «EL PALLARÉS»**

### MADRID

30, 6 t.—Núm. 074.

Los primeros premios de la lotería nacional de Madrid han

correspondido á los números siguientes:

3.205, Madrid; 19,634; 29,084, 15,321, 10,838, 46,455, 34,914, 20,653, 7,503, 5,903, 19,242, 19,142.—Almodóbar

30, 8'20 n.—Núm. 151.

El general Weyler según despacho oficial recibido hoy, ha salido al frente de una pequeña columna á operar en la provincia de la Habana.

Telegrafían de Marsella que se ha celebrado una imponente manifestación en aquella ciudad, pidiendo la libre importación del trigo. Asistieron al acto popular el Alcalde, los Concejales, y los Diputados del departamento.

Boisa: Interior, 64'80.—Exterior, 81'00.—Cubas del 86, 96'50.—Almodóbar.

30, 11 n.—Núm. 170.

De Tampa ha salido una nueva expedición filibustera, numerosa y bien pertrechada.

Marchó en tren hasta Cleveland sobre el río Peaque.

Allí embarcó y en alta mar trasbordó á un vapor que los ha conducido á las costas de Cuba.—Almodóbar.

30, 12 n.—Núm. 176.

Se ha celebrado el Consejo de Ministros.

Han quedado fijadas las fuerzas del Ejército en 80.000 hombres. De este contingente se destinan:

40.000 soldados á la Península,

27.500 á Cuba,

2.500 á Puerto-Rico, y

10.000 á Filipinas.

A los soldados destinados á Ultramar se les abonará doble tiempo.—Almodóbar.

31, 12'15 m.—Núm. 203.

Los Ministros no se han ocupado de la cuestión política en Consejo, según han dicho á los periodistas. Solo fijaron el contingente para el ejército del actual reemplazo que he telegrafiado y examinaron los trabajos hechos por el Sr. Cos-Gayón en el proyecto para crear un buen cuerpo de policía.

Despacháronse ad más algunos asuntos administrativos de poca importancia.—Almodóbar.

31, 1'20 m.—Núm. 207.

Telegrafían de Londres que el señor Calderón Carlisle ha declarado que ya expuso al Sr. Cánovas la llave de la importancia que tienen las expediciones filibusteras que salen de los Estados Unidos, advirtiéndole que en caso de reclamar energicamente obtendríamos las indemnizaciones que pagamos ahora nosotros.

Añade que le extraña mucho la facilidad con que los periodistas se acercaban al Sr. Cánovas.—Almodóbar.

31, 1'30 m.—Núm. 225.

En telegrama oficial de Cuba dice que en las operaciones habidas en toda la isla desde el día 24, nuestros tropas hicieron ciento nueve muertos á los insurrectos, presentándose además ciento noventa y dos.

Nosotros hemos tenido en igual tiempo nueve muertos y treinta y seis heridos.—Almodóbar.

IMPRENTA DE SOL Y BENET

Mayor 19, Blondel, 9 y 10

LERIDA.

# SECCION DE ANUNCIOS

## PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECHANICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias electromecánicas, y en general utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudien alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

### Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

### Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

- |   |  |
|---|--|
| Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial.          | Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico.                                   |
| Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos. | Tomo 8.—Manual del montador electricista.  |
| Tomo 3.—Pilas y Acumuladores.                                 | Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía.                                      |
| Tomo 4.—Redes eléctricas.                                     | Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos.                                 |
| Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista.                     | Tomo 11.—Manual de Electroquímica.   |
| Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo.    | Tomo 12.—La electricidad para todos; aplicaciones domésticas de la electricidad. |

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

# LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

TRATADO ELEMENTAL

## HIGIENE COMPARADA

DEL HOMBRE Y LOS ANIMALES DOMESTICOS

— POR —

D. JUAN M. DÍAZ VILLAR Y MARTÍNEZ

CATEDRÁTICO NUMERARIO POR OPOSICIÓN DE FISIOLÓGIA É HIGIENE EN LA ESCUELA DE VETERINARIA DE CÓRDOBA Y LICENCIADO EN MEDICINA Y CIRUGIA

con un prólogo de

DON JOSÉ DOMÍNGUEZ

PRECIO 11 PESETAS

OBRA UTILÍSIMA Á TODO EL MUNDO

## ABOGADO POPULAR

CONSULTAS PRACTICAS de derecho público civil común y foral, canónico, mercantil, penal y administrativo  
REGLAS para la aplicación de las leyes á la mayor parte de los actos de la vida humana y  
MODOS de defenderse personalmente ante los tribunales.

Con los Formularios y Aranceles correspondientes á todos los casos, una lámina explicativa de la sucesión intestada y un vocabulario de voces técnicas

— POR —

PEDRO HUGUET Y CAMPANÁ

TERCERA EDICIÓN

REFUNDIDA Y NOTABLEMENTE AMPLIADA

# GRAN ÉXITO

## EL CACIQUISMO

POR ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

LEY REFORMADA

DE

## RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

4'50 PESETAS.



Unico punto de venta en la librería de SOL Y BENET

Mayor, 19, Blondel, 9 y 10.—LERIDA.

## CARAMELOS PECTORALES

### DEL MÉDICO SALAS

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro á la madrugada. Composición inofensiva, no contiene medicamento peligroso.

Depósito para la venta en Lerida, D. José M. Borrás, Mayor, 31.

PRECIO DE LA CAJA 1'50 PTAS.